

中山間地域

分類（出所）	番号	分類	項目	ご意見の内容	ご意見に対する市の考え方
パブコメ （意見交換会）	1	中山間地域	中山間地域の振興	霜降山の管理道の両側の1キロ桜の木の保護。桜の木周りの雑木の伐採。桜の木、桜の木の間に紅葉を植える高齢者対策 常盤公園みたいに記念樹で植える今からあちこちの公園に芽が出ているのを育てる。 荒滝山、霜降山の頂上の整理。多賀丘菩提寺さんの間に藪椿の群生がある。観光の名所になる。	平成26年度に、4つの山（霜降山、荒滝山、平原岳、日の山）の市民の憩いの山づくり構想と事業計画を策定するにあたり、地元の方や関係者のご意見をお聞きしながら進めていきます。 また、霜降山は、頂上付近を含めて大部分が保安林に指定され、基本的には伐採等の行為が禁止されていますが、上記の「市民の憩いの山づくり構想」として整備計画を立てることとしており、その計画の中で可能な限り対応していきたいと考えます。
パブコメ （意見交換会）	2	中山間地域	中山間地域の振興	「山や湖など自然環境を生かした地域活性化事業」 地域住民不在での地域活性化事業とならないように、執行段階では実施主体に留意いただきたい（昨年のアクトビレッジおの5周年記念は留意）	平成26年度に、4つの山（霜降山、荒滝山、平原岳、日の山）の市民憩いの山と4つのダム湖（小野湖、未来湖、丸山ダム、今富ダム）花回廊構想と事業計画を策定するにあたり、地元の方や関係者のご意見をお聞きしながら進めていきます。計画に基づいた事業を執行する際にも地元住民の皆様と共に事業を進めてまいります。
パブコメ （意見交換会）	3	中山間地域	中山間地域の振興	今富ダムの環境整備をお願いしたい。散歩コース・ウォーキングコース・花見等できる場所になる様、そして草木が視界の妨げとなり交通安全面からみても危険でありもっと整備が必要だろうと思う。	今富ダム湖畔については、桜の再生及び間伐等の環境整備を行っていきます。
パブコメ （意見交換会）	4	中山間地域	中山間地域の振興	北部地域の活性化の具体案が見えてこなかった。高齢化率多角、先細り、喫緊の課題多い。 今、楠こもれびはイベントや古民家レストランなどで人の流れ（まちからムラへ）ができ始めている。 小野は、アクトビレッジはできたものの定期的・流動的な人の流れはできていない。バスも少ない。まず、「まちから小野へ」の流れをつくり、特に定住に向けた支援の充実と情報発信をお願いしたい・昨年新規定住希望者がいたが家がないとのこと。小野の人でも家を貸したくない人多いのでは（空き家登録なし）。例えば、市小野の常盤ロイヤルのもと社宅？アパートが空いているので、そこを市が買い取り、市民に提供できないか。	喫緊の課題である人口減少・高齢化の進行への対応など、中山間地域の住民が、安心、安全で心豊かに暮らし、「これからも住み続けたい」と実感できるとともに、「行ってみたい、住んでみたい」と思えるような魅力ある中山間地域づくりを進めます。またこれらの取組を、ホームページ等で広く情報発信してまいります。
パブコメ （意見交換会）	5	中山間地域	中山間地域の振興	市内の公園の整備の計画を早急に立て、活用状況を検討したい。 今富ダムについては、駐車場を確保するように検討する。 市内の公園整備は、順番をつけて、整備をしてはどうですか。	現在、公園の老朽化した施設（トイレや遊具等）については、地域住民の方々のご意見を伺いながら、順次更新しています。今後も、平成25年度に策定する都市公園施設長寿命化計画に基づき、地域のニーズに応じた遊具等の改善、更新を行っていきます。 また、現在、今富ダムえん堤周辺には26台分の駐車場がありますが、増設については検討していきます。

中山間地域

分類(出所)	番号	分類	項目	ご意見の内容	ご意見に対する市の考え方
パブコメ (意見交換会)	6	中山間地域	中山間地域の振興	万倉には未だ生活水道が整備されておらず、井戸水を使用し生活している地域があることを知っているだろうか。都市の整備も必要だろうが地域市民生活の向上の為に生活水道の普及をお願いしたい。	楠地域における水道整備は、上水道の水質の保証ができる地区(事業対象地区)に水道管を布設することとし、平成23年度から平成25年度までの3か年で進めています。 この事業を実施するにあたり、平成21年に事業対象地区の住民の皆さんに水道の要望調査を行い、この結果を踏まえて水道整備計画を策定し、この計画を平成22年3月に、船木・万倉・吉部の各ふれあいセンターにおいて説明しました。 平成26年3月で楠地域における水道整備は完了します。水質の保証ができる地区においては、上水道の利用が可能となりますが、それ以外の地区においては、整備が困難であるため、ご理解いただきますようお願いいたします。 なお、宇部市においては、上水道の整備ができない地区で井戸を掘削される場合、費用の一部に補助される制度があります。詳しくは、市民環境部生活衛生課にお問い合わせください。
パブコメ (意見交換会)	7	中山間地域	中山間地域の振興	北部は人がいなくなってきました。もちろんそこに住む人が力をあわせて、地域を守らんとはいけんと思いますが、人の流れ、地域活動の支援、定住への補助やセールスなどにも力をいれてください。農業は1人では成り立ちません。そこに住む人とまちに住む人、みんなの協力なくして宇部の北部は……。北部に住む人にとって、この計画は？というところをもう一度考えながら計画をみてみてください。(見直して)自分たちも小野で農業がんばります!!宇部に帰ってきてよかったと思います。	耕作条件の厳しい市北部地域の農地を守り、担い手を確保するために、農地の利用集積、集落営農の法人化や共同作業化への取り組みを推進しています。また、農家の所得向上に向けては、6次産業化への取り組みを推進しており、民宿、レストラン等の開設や加工品開発等を支援しています。
パブコメ (団体)	8	中山間地域	中山間地域の振興	山や湖で、「流星観察」などの市民の交流事業を実施したい。モデル事業に応募したいので、詳細を教えてください。	今後、場所の提案も含め、当該団体と調整していきます。
意見交換会 (3回目)	9	中山間地域	中山間地域の振興	学びの森くすのき活用の取組のほかに、アクトビレッジおのの活用についても計画に入れてほしい。アクトビレッジおのを市内外にアピールしたい。	アクトビレッジおのにつきましては、指定管理者と連携を取りながら、人が多く集まるイベントの実施、施設の魅力や特色の情報発信について、より効果的な方策を検討します。
意見交換会 (3回目)	10	中山間地域	中山間地域の振興	今富ダムの周辺の草刈の予算を確保してほしい。トイレもずいぶん古いので、改修してほしい。	環境整備については、引き続き予算確保に努めます。 また、トイレの改修については、所有者である県と協議していきます。
意見交換会 (3回目)	11	中山間地域	中山間地域の振興	二俣瀬地域の児童・生徒が減少している。市内の人口バランスに偏りがないように、課題や検討テーマとして取り上げてほしい。	中山間地域の振興策を新しい施策として中期実行計画に盛り込みました。
意見交換会 (3回目)	12	中山間地域	中山間地域の振興	丸山ダムのマラソンの参加者が増えてうれしいが、ボランティアで提供している豚汁の経費などがかさむ結果に。少しでもイベント運営に対する補助があれば助かる。	市民走ろう大会については、ふるさと元気懇談会での二俣瀬校区からのご提案を受け、平成25年度に大会の見直しを実施したところ、参加者数が大幅に増加し、参加者からも大変ご好評をいただいております。今後も、地元と協議をしながら、大会の充実に努めるとともに、費用負担等についても検討していきたいと考えています。
意見交換会 (3回目)	13	中山間地域	中山間地域の振興	公民館の受益者負担が検討されていると聞くと聞くと、街中と比較して北部の地域は施設が少ない。公民館は文化やスポーツの拠点でもあるので、有料化にしてほしくない。実情を考慮してほしい。	ふれあいセンターの施設使用料については、地域の意見を幅広く聞き、他の公共施設との整合性等も考慮しながら方向性を定めていきます。ご指摘のとおり、市街地と中山間では地域の実情が異なりますので、参考にさせていただきます。